

EL Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación dura 10 céntimos. Rebaja proporcionala al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 150 ptas. En el resto de España, trimestre, id. Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo. Número suelto 10 ptas. DÍAS CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 15.

4213

SECCION POLITICA

Que consten!

Bastarán los 25.000 hombres que España envía a Cuba para terminar la insurrección separatista? Los periódicos oficiosos a quienes tal pregunta se ha dirigido contestan que los refuerzos enviados son suficientes, a juicio del general Martínez Campos para terminar la guerra. El gobierno se lava las manos y descarga toda la responsabilidad sobre el general en jefe y capitán general de Cuba; pero como este buen señor se ha equivocado ya otras dos veces en punto a la suficiencia de las fuerzas con que contaba para vencer la insurrección, lícito es creer en una tercera equivocación, que haga necesarios otros grandes y dolorosos sacrificios.

Ahora bien: la opinión unánime, no solo compuesta de las personas que conocen el teatro de la guerra, sino de todos los españoles en general, pide que se hagan de una vez todos los sacrificios para acabar con la insurrección en una sola campaña, en la que no tengan que luchar nuestros soldados con las enfermedades epidémicas.

Causa verdadero espanto a las gentes el pensar que esa guerra pueda prolongarse como la anterior, gracias a una serie de esfuerzos insuficientes, cuya suma sea muy superior en sacrificios a los que exigiría un solo y gran golpe decisivo. Por lo que se pregunta con ansiedad si el envío de los 25.000 hombres será o no ese gran golpe decisivo que ponga fin a la sangría abierta al pueblo español; pregunta que palpita en los juicios de la prensa sobre la guerra de Cuba, y a la que no se contesta oficialmente (que es la única manera como puede contestarse) más que con el testimonio del general Martínez Campos, de cuya bravura nadie duda, pero de cuyas previsiones y genio táctico para mandar 80.000 hombres solo existen vagas sospechas.

No pretendemos ahora negar lo que el general en jefe afirma, sino levantar acta de esa afirmación y guardar esa acta para un porvenir muy próximo. Si el general acierta, no seremos nosotros quienes recordemos sus anteriores equivocaciones, sino por el contrario, hemos de constituirnos en heraldos y pre-

goneros de su fama, haciendo pública confesión de nuestras suspicacias y de nuestros temores. Si no acierta, si el gobierno fracasa, el acta que hoy levantamos servirá para exigir á la regencia severa cuenta de tantas vidas prodigadas y tanto oro derrochado.

Por hoy, ¡que consten las afirmaciones del general Martínez Campos, plenamente aceptadas por el gobierno!

(*Mercantil Valenciano*).

Aprovisionamientos públicos

en Prusia

Repetidas veces se ha pedido en España que los aprovisionamientos de productos agrícolas que las administraciones civiles y militares tuvieran que hacer, fuesen originarios del suelo español. En ciertos casos se ha obtenido un principio de resultado; pero hay que añadir que los deseos de los agricultores están lejos de haber recibido una satisfacción completa:

Iguales deseos se han manifestado en Alemania. Durante mucho tiempo han quedado sin resultado. Más los periódicos alemanes nos comunican que la realización ha llegado finalmente, por lo menos en Prusia.

En un recién decreto ha impuesto el gobierno prusiano a todas las administraciones civiles y militares del reino la obligación de no entenderse con el comercio para todos sus consumos de cereales y legumbres, forrajes y productos animales, sino que se dirijan á los propios productores directamente. Esto es, la supresión de un solo golpe, de todos los intermediarios entre los agricultores y estos grandes consumidores que se llaman el ejército, los hospitales, cárceles, etc. Es una verdadera revolución.

Como consecuencia de una medida, los intendentes militares, las administraciones de los grandes establecimientos públicos han hecho público por medio de carteles, de anuncios en los periódicos y por avisos enviados directamente, que recibirán los productos de los agricultores á los precios corrientes en el límite de sus respectivas necesidades.

Las asociaciones agrícolas, y especialmente la Sociedad Agrícola romana, han aconsejado á su vez á los labradores el constituirse inmediatamente en sindicatos de venta, á fin de ofrecer mancomunadamente sus productos á las administraciones. Este es, en efecto el medio más práctico para que las ventas puedan hacerse con regularidad á medida de las necesidades de los compradores. De aquí á la organización de almacenes comunes administrados por el sindicato, no hay más que un paso.

Esto es precisamente lo que la Sociedad Agrícola renana intenta actualmente poner en práctica. Ha formulado un proyecto de organización de depósitos comunes, administrados por los sindicatos, añadiendo la

creación de boletines de depósito de warrants, que indicarán la naturaleza y la cantidad de los productos, así como su valor al día. Estos warrants podrían ser descontados por las sociedades de crédito agrícola, á las cuales el sindicato se uniría.

Tal proyecto ha sido sometido á la aprobación del gobierno prusiano. Este no solo ha dado su aprobación, sino que ha querido contribuir á su realización. En efecto, anuncia que tiene en estudio un plan que tienda á la fundación en todas las estaciones de camino de hierro de los pueblos de almacenes especiales para depositar los productos agrícolas, tenidos en reserva para los sindicatos de productores, y encargar á un empleado de la estación de la gestión de este depósito. La realización de este proyecto dispensaría á los sindicatos del cuidado de organizar por sí mismos sus almacenes.

Será muy interesante seguir en todas sus fases la ejecución de estas medidas, cuyo interés no se nos escapa. La enajenación de productos á su precio normal, es, en efecto, la dificultad mayor para los agricultores, lo mismo en España que en Francia y que en Alemania.

CORREO DE HOY

Esta mañana se ha efectuado el embarco de las fuerzas de infantería que transportará á la isla de Cuba el vapor «San Fernando», siendo esta expedición la más numerosa que se ha verificado en la guerra actual. A las cuatro y cuarto han salido del castillo de Montjuich los reservistas de Rosellón dirigiéndose directamente al muelle de Barcelona para embarcarse en los vapores y golondrinas preparados al efecto. En el indicado muelle había varias parejas de la guardia civil y municipal de infantería y caballería y muchos individuos de orden público. Así que se ha dado la orden de embarco, á las cinco en punto, los reservistas de Rosellón han ocupado con el mayor orden los vapores, en los cuales han trasbordado luego al «San Fernando». Colocados en el muelle de la Riba, en el que se había reunido un inmenso gentío, como no se había visto en ninguna de las anteriores expediciones. En el citado muelle esperaban á las tropas los Excmos. Sres. Capitán general D. Valeriano Weyler, general segundo jefe señor Aburada con sus respectivos ayudantes, el general de la Armada D. Ismael Warleta, comandante de Marina de la provincia con los ayudantes de la Capitanía, el Sr. Gobernador de la provincia con su secretario señor Azpíroz, el Alcalde Sr. Rius y Bañís, el general de E. M. D. Luis de Castellví y todos los demás generales de división y brigada que se hallan en esta

ciudad, el teniente vicario castrense señor Figueroa, los oficiales de E. M. señores Carrillo y Despujol, encargados del embarco, los jefes de Administración militar y la mayor parte de los jefes y oficiales de los cuerpos de la guarnición. En el andén bajo de la Riba había además, numerosas parejas de la Guardia civil y municipal de infantería y caballería y de orden público á las órdenes del Sr. Freixa. En el pretel del muelle alto formaron una columna de honor los piquetes de todos los cuerpos de infantería y artillería, quienes tiercieron armas á la llegada del Capitán general. En el arroyo contiguo al Paseo Nacional formaron las secciones de caballería de los regimientos de la guarnición y varias parejas de la Guardia civil montada. A las siete en punto ha ordenado el Capitán general el embarco, que ha principiado por el batallón de Luchana, siguiendo luego el de Asia. Como en los embarcos anteriores, los soldados vestían traje de mecánica y de tafetán y los jefes y oficiales, llevando cada cuerpillo un piquete armado con fusiles. Al desatrancar los vapores se oyeron vivas dudas por los soldados y por la gente de las embarcaciones que les rodeaban, ocupadas en su mayor parte por parientes y amigos. Hora y cuarto ha durado la operación de embarco en los vapores, y mientras lo verificaban las dos últimas compañías de Asia, el Capitán general se ha embarcado en la falúa de la Capitanía, acompañado del Gobernador, el Alcalde constitucional y de varios generales con sus ayudantes. En otras embarcaciones hicieron lo propio los demás generales y jefes para dirigirse como los anteriores á bordo del «San Fernando». El gentío que llenaba el muelle, ha empezado á desfilar, así como los piquetes armados que presenciaron el efecto, quedando mucha gente al extremo de la Capitanía por ser el sitio más cercano al vapor, en el cual estaban fijas todas las miradas. Oficialmente no se ha dicho si el Alrededor de «San Fernando» ha habido siempre un hormiguero de botes y vapores atestados de pasajeros y en una gran jaqueta tocaba la banda del Asilo Naval. El «San Fernando» habrá salido del puerto después del mediodía.

perar la llegada del general para oírle.

Lo que no cabe duda es que las declaraciones trasmisidas por los corresponsales de la Coruña, deben haber sido hechas de modo tan explícito que aleja la eventualidad de una mala interpretación. Pues todos los telegramas coinciden en lo esencial de aquéllas, y por otra parte se hace algo inveterosímil suponer que un general diga, sin fundamento bastante, que trae una misión especial para el gobierno, sin haber recibido encargo expreso del general en jefe.

Durante el mes de junio del año actual se recaudaron en las aduanas de la isla de Cuba 313.516'16 pesos más que en igual período del año anterior, según el estado demostrativo de la dirección de Hacienda del ministerio de Ultramar, inserto en la Gaceta de ayer.

Se hallan en Málaga, amarrados dentro del puerto, los cruceros *Alfonso XII* e *Isabel II*, que repondrán allí sus carboneras.

Se ha dispuesto que los barcos encargados de llevar á Cuba desde Inglaterra los buques de guerra que se están construyendo por la casa Thompson, trasporten también y al mismo tiempo la mayor cantidad posible de carbón, que, como es sabido, resulta á un precio más económico que el adquirido en otros lugares.

Dice un colega, que en la recepción del barco «Filipinas», que ha resultado inútil, un individuo de la comisión, el general Manterola, se opuso á recibirle, formulando voto particular en contra de la recepción.

Madrid 21.

El ministro de Marina ha comisionado al jefe del Depósito Hidrográfico de esta Corte, para que se traslade al Petrol y bajo su presidencia reuná á todos los jefes y oficiales que contribuyeron en 1886 al levantamiento del plan de aquella ria y puerto, al fin de que determinaran con la mayor precisión si existe el bajo de piedra desconocido donde se dice que chocó el crucero «Infanta María Teresa» el día 6 del actual, sufriendo graves averías, ó si, por el contrario, es sólo un error del buzo que afirma haberlo visto.

Se aseguraba ésta tarde que inmediatamente empezaría en el ministerio de la Guerra la organización de 8.000 hombres más con destino al ejército de Cuba, por si fueren necesarios su envío después de que marchen los actuales refuerzos.

Los despachos oficiales recibidos á última hora de Valencia consignan que es completa la tranquilidad en dicha capital, habiendo recobrado la confianza el vecindario, que ayer temió ocurrían serios disturbios, haciendo eco de las especies propagadas por los alarmistas.

Mañana anunciará el *Diario Oficial del ministerio de la Guerra* un sorteo, que ha de celebrarse el día 26, á las diez de la mañana, en la sección 4^a del referido ministerio, para designar ocho médicos mayores, treinta y un médicos primarios y dos médicos segundos, que han de ser destinados á Cuba.

En premio á los extraordinarios y distinguidos servicios que lleva prestados en la Campaña de Cuba el general don Agustín Luque, le ha sido concedida la gran cruz del Mérito militar roja pensionada.

Dice *La Epoca*: «Ha seguido hablándose hoy de las declaraciones del general Salcedo acerca de la situación de Cuba y en las conversaciones particulares se han comentado los juicios que, según han dicho algunos periódicos, emitieron ayer el ministro de la Guerra; pero los comentaristas han discutido sobre una base completamente errónea, pues el general Azcárraga no ha manifestado á nadie su pensamiento.

Dice *El Dia*: «La marcha á Cuba de una nueva expedición de veinte y cinco

mil hombres, en el próximo mes de noviembre, es un hecho.»

Parece que el general Martínez de Campos se ocupa en la actualidad en perfeccionar el servicio sanitario, aumentando el número de hospitales y la dotación de los mismos.

No se tiene confirmación alguna oficial, considerándose por lo tanto inexactas, de las noticias relativas á la proclamación de Massó como presidente de la república cubana y á otra nueva expedición filibusterista.

Hoy se ha embarcado en la Coruña, con destino á Cuba, el batallón de Reus. La despedida que se le ha hecho ha sido en extremo entusiasta. El general Molto, después de revisar el batallón, dirigió á los soldados la siguiente alocución:

«La bendición de Su Santidad León XIII os acompaña. Llevais las bendiciones del cielo y de la tierra. Vais á emprender una faena, ruda es verdad, pero esto nada importa cuando los enemigos nuestros de la manigua tienen que luchar con corazones españoles. Os recomiendo en primer término la unión y la disciplina; estremos indispensables para conseguir el triunfo. ¡Viva el Rey! ¡Viva la Reina! ¡Viva el ejército! ¡Viva la patria!»

Lo de Cuba

Este orden público en la provincia de Valencia. Según parece, las autoridades tomaron precauciones en Cheste, en donde se han hecho algunas prisiones.

Ayer circularon rumores de haberse alterado el orden público en la provincia de Valencia. Según parece, las autoridades tomaron precauciones en Cheste, en donde se han hecho algunas prisiones.

Ayer ocurrió un descarrilamiento en Motrico, á la salida del túnel de Astigarraga; quedaron destrozados la locomotora y un vagón de segunda clase y resultaron heridas tres personas.

Ayer circularon rumores de haberse alterado el orden público en la provincia de Valencia. Según parece, las autoridades tomaron precauciones en Cheste, en donde se han hecho algunas prisiones.

El general Mella declara que los insurrectos están desmoralizados. También hace saber el general que en el ataque de los insurrectos á un convoy quedó herido á Guálmaro en el que fueron trechazados, tuvieron 14 muertos, entre ellos un ingeniero llamado Menocal, y más de 40 heridos.

El suceso á que se refiere el despacho anterior ha sido un señalado triunfo para nuestra fuerza.

El convoy salió el día 20 de San Miguel de Nuevitas para Guálmaro custodiado por 800 hombres.

Los insurrectos habían concentrado en el camino 1.400 hombres de su mejor gente y acumulado todo género de obstáculos, como trincheras hechas con árboles, zanjas, etc.

El convoy batiéndose durante cuatro días, con ardor, que los jefes tenían que sujetar á la tropa, que quería salir y avanzar del límite que recomendaba la protección de la impedimenta que formaban las carretas y acémilas, y destruyendo todo género de obstáculos llegó á Guálmaro sin más novedad que cuatro muertos y cuatro heridos.

Muertos en Santa Cruz

El batallón de Andalucía, que estaba de guarnición en Santa Cruz del Sur, fué rudamente atacado por el vomito.

Han muerto el teniente coronel que lo mandaba, D. Angel Velez; cuatro tenientes, el médico y algunos individuos de tropa.

De la misma enfermedad han fallecido los primeros tenientes D. Emilio Nieto y D. Joaquín Hidalgo.

Noticia de Orán

De *El Correo Español*, que se publica en Orán: «Anteayer nos visitó un niño de 13

años de edad, que dijo llamarse Francisco Alejandro, con el objeto de que le manifestáramos por qué conducto debía dirigirse al señor ministro de la Guerra de España, para solicitar su ingreso en el ejército de Cuba. El chico desea ser trompeta.»

de la cuestión de Siam, ha dicho que en su concepto la ocupación de Egipto era la causa de todas las dificultades con que tropezaba la nación inglesa. M. Bowles ha apoyado una proposición pidiendo la evacuación de Egipto, la que ha sido combatida por M. Stanley.

París 21, 9'58 n.

Londres.—La Cámara de los comunes, después de declarar que las condiciones actuales de Egipto no permiten su abandono, ha aprobado acto seguido el presupuesto del ministerio de Negocios extranjeros.

París 21, 11'52 n.

Dundee.—Se han declarado en huelga 13.000 obreros de las fábricas de yute.

Ecos políticos

Madrid 22, 1'40 m.

El estado sanitario en la isla de Cuba es excelente. Durante el mes de julio último solo ocurrieron 98 defunciones debidas al vomito, mientras que en julio de 1876 ocurrieron 1.400.

La recaudación de julio último en la isla de Puerto-Rico ha ascendido á duros 64.000, más que en el mes de Julio anterior.

El ministerio de Ultramar ha dirigido una Real orden á la comisión arancelaria de Cuba, enciendola á terminar sus trabajos en septiembre próximo.

El general Martínez de Campos sigue en Santa Clara.

Madrid 22, 8'51 m.

La escuadra salió ayer para Algeciras, pero tuvo que arribar á Puente Mayor, a consecuencia de haber ocurrido algunas averías en la bomba de alimentación del acorazado «Pelayo.»

Ayer circularon rumores de haberse alterado el orden público en la provincia de Valencia. Según parece, las autoridades tomaron precauciones en Cheste, en donde se han hecho algunas prisiones.

Ayer ocurrió un descarrilamiento en Motrico, á la salida del túnel de Astigarraga; quedaron destrozados la locomotora y un vagón de segunda clase y resultaron heridas tres personas.

Ayer circularon rumores de haberse alterado el orden público en la provincia de Valencia. Según parece, las autoridades tomaron precauciones en Cheste, en donde se han hecho algunas prisiones.

Telegrafian de Cádiz que ha zarpar de dicho puerto con rumbo á Cuba el vapor «Atonio López», á bordo del cual marchan el onceño batallón de artillería, las baterías de montaña, los escuadrones de los regimientos del Rey y Arlabán y 20 médicos. Antes de salir las tropas del cuartel se dijo una solemne misa. Las casas de las calles del tránsito ostentaban colgaduras y un gentío inmenso prorrumpió en vivas y aclamaciones al paso de las tropas. El Casino Gaditano obsequió á los jefes y oficiales con chocolate y café y á los soldados con puras pastas y licores. El embarco se hizo con grandes dificultades, por efecto del fuerte viento de levante que reinaba.

También hablan los periódicos de un desembarco filibusterista en Puerto Rico, pero «no haber cuidado» como dicen en «Los sobrinos».

Allí no hay manigua que les ampare, y á zapatazos serían llevados los filibusteros hasta el mar.

Va á venir el Sr. Salmerón á Barcelona con el propósito de celebrar un meeting en contestación al celebrado en Gracia.

Que no lo celebre en esta última villa porque habrá un escándalo.

A Planas y Casals no le conviene que allí se rehabilite D. Nicolás.

Celebrará el Sr. Salmerón en Barcelona un meeting en contestación al celebrado en Gracia.

Dice el general Martínez Campos en carta particular que confía acabar la insurrección á principios de año.

Todos confiamos en eso.

Porque, de no concluirse, habrá que cambiarlo todo.

Allí y aquí.

Nos congratulamos en llamar la atención de todas las personas á quienes puede interesar, sobre el anuncio que en otro lugar insectamos, sobre el pensionado establecido en Ciudadela por nuestro particular amigo y conciencioso profesor D. Juan Benjamín.

Las dotes que reúne el Sr. Benjamín para la enseñanza han sido en

Nos congratulamos en llamar la atención de todas las personas á quienes puede interesar, sobre el anuncio que en otro lugar insectamos, sobre el pensionado establecido en Ciudadela por nuestro particular amigo y conciencioso profesor D. Juan Benjamín.

Las dotes que reúne el Sr. Benjamín para la enseñanza han sido en

comidas con justicia en España y fuera de ella, y son tantos y tales sus trabajos relativos á la educación que esto sólo bastaría para evidenciar su vocación á toda prueba. Bajo este concepto creemos que los padres de familia que se hallan en condiciones de poder colocar á sus hijos en algún colegio, obrarían con muy buen acuerdo colocándolos bajo la custodia del Sr. Benjamín.

Nuestro apreciable colega "La Aurora", órgano de la Asociación de los coros de Clavé, en un artículo titulado *El colmo de la insolencia*, da cuenta y contesta á otro publicado en "El Bizcaíta", periódico carca, de los más arrimados á la cola que vé la luz en Bilbao.

En efecto, cuando toda la prensa sensata de España se deshace en elogios en favor de la citada Asociación, insolencia mayúscula es, el modo como la trata el *periódiquillo* bilbaíno.

Afortunadamente, como dice muy bien "La Aurora", tuvo la precaución de no decir esta boca es mía, durante la estancia de los coros en Bilbao; con seguridad que si lo hace entonces, se hubiera encontrado con el pago que merece el que obra guiado por bastardas intenciones.

Más esto no debe preocupar á la Asociación; es por demás sabido que el reptil, aunque vomite veneno, se ve obligado á arrastrarse entre el fango y la inmundicia.

Mañana por la noche tendrá lugar un gran baile de sociedad en el Circo Colón. Tomará parte el aplaudido orfeón "Lo Progrés". Es de esperar que no falle concurrencia.

Es de esperar que no falle concurrencia.

Esta mañana contrajeron matrimonio nuestro querido amigo don Rafael Seguí Villalonga, cortador de la acreditada casa "La Parisén", y la simpática y virtuosa Sra. doña Juana Pons Terres. Atestiguaron el acto D. Antonio Cardona Prieto y D. Juan Cava, saliendo poco después los jóvenes desposados para el pintoresco pueblo de Fornells.

Deseamos á la feliz pareja una eterna luna de miel, al par que felicitamos á sus apreciables familias.

La compañía *La Marítima* nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Palma 24.

Llegado felizmente «Nuevo Mahón» seis madrugada. Saldrá hora itinerario. — Cardona.

AÑOS AL 30

Instituto de 2^a Enseñanza de Mahón. Con arreglo á las disposiciones vigentes, la matrícula para el curso de 1895 á 1896 estará abierta en la Secretaría de este Instituto durante la segunda quincena del mes de Septiembre próximo desde las nueve de la mañana á la una de la tarde y desde las cuatro hasta las siete de la mis-

ma continuando el último día hasta las doce de la noche.

Los que deseen matricularse lo solicitarán por medio de papeleta impresa que se les facilitará en la portería del Establecimiento, acompañando la cédula personal los mayores de catorce años, y expresando las asignaturas en que pretendan matricularse por cada una de las cuales obtendrán la cédula de inscripción correspondiente, abonando previamente en metálico dos pesetas cincuenta céntimos y ocho pesetas por cada asignatura, entregando además tantos timbres móviles cuantas sean aquellas y otro para adherirse á la papeleta.

Podrán matricularse durante el mes de Octubre, satisfaciendo dobles derechos, los que por cualquier motivo no lo verificaren en Septiembre.

Los alumnos que en el último curso hubieren obtenido el premio ordinario en una ó más asignaturas tendrán derecho á igual número de matrículas de honor, completamente gratuitas en el mismo establecimiento solicitándolo del Sr. Director.

Los que hayan de matricularse por primera vez en los estudios de segunda enseñanza, deberán justificar que han sido aprobados en el examen de ingreso de todas las matrículas que constituyan la primera enseñanza elemental completa. Acompañarán además su partida de nacimiento.

Los exámenes de ingreso se verificarán en el Instituto en los días y horas que se indicarán con anticipación en el tablón de edictos.

El día primero de Octubre de cada año caducan los derechos que conceden las matrículas en el curso terminado el día anterior, en virtud de la cual los alumnos que en dicha fecha no se hubiesen examinado, así como los que se hallaren suspensos necesitarán nuevas matrículas para los cursos sucesivos.

Los alumnos tendrán en cuenta las disposiciones legales al matricularse á fin de no hacerlo en asignaturas incompatibles, para evitar lo cual, estarán expuestos en el tablón de edictos del Instituto el nuevo plan de estudios que establece el Real decreto de 12 de Julio último, la adaptación que fija la R. O. de 17 del mismo mes y lasclaraciones de 5 del corriente.

Lo que de orden del M. I. Sr. Director se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 21 de Agosto de 1895.—El Secretario accidental, José Pons Alzina.

SOCIEDADES

Comité coalicionista «Fraternidad» de San Luis

Con motivo de ser el domingo próximo la fiesta del Santo titular de este pueblo, celebrará escogidos bailes las noches del sábado, domingo y lunes por la tarde y noche con la banda de música del citado pueblo, dirigida por el aventajado músico D. Juan Sintes Baüer. El local estará elegantemente adornado exterior e

interiormente, y en dichos días se servirán á la carta buenas y abundantes comidas y bebidas con la puntualidad y limpieza que tiene acreditado el conserje D. Miguel Sintes, el cocinero será el renombrado Francisco Cardona Torres de Mahón.

Además, D. Amado Pons, dueño de la confitería «La Mehonesa» de Mahón, á invitación de algunos de sus muchos parroquianos, confeccionará en el referido establecimiento de San Luis los tan acreditados mantecados, sorbetes, bizcochos de Saboya y berquillos; como también se servirán con agua helada cervezas, gaseosas y jarabes de toda clase, esperando

verse favorecido por los muchos concurrentes á este pueblo.

Casino La Amistad de S. Luis

El sábado y domingo en celebración de la fiesta de este pueblo, se servirán á los socios de este casino y al público en general comidas y bebidas de todas clases á un precio muy arreglado, bajo la dirección del conserje Francisco Pons.

Circo Colón

Para el domingo próximo se prepara un bonito baile en dicho casino, en el que tomará parte el orfeón «Lo Progrés» cantándose los siguientes bailes:

- 1.º Danza pírica (Lanceros).
- 2.º Tula (Americana).
- Y 3.º (Wals) En el Prado.

A las 9.—*La Comisión.*

Casino El Progreso de SAN LUIS

Con motivo de ser el próximo domingo la fiesta del Santo titular de este pueblo, esta sociedad celebrará bailes las noches del sábado y domingo; en esta última se dispararán bonitos fuegos artificiales y se soltarán globos, cuyo programa se anunciará á su debido tiempo.

San Luis 21 Agosto 1895.—P. A. de la J.—B. Vidal, Srio.

Programa de los fuegos artificiales que se dispararán en la noche del 25 de agosto festividad de San Luis, costeados por algunos socios y particulares.

ANUNCIO DEL FUEGO

O 1º 3 bombas doble detonación explotando á 100 metros altura.

2.º 6 cohetes colores variados.

1.º Pieza

3.º Magnífico sol con cuatro juegos de colores figurando la flor del jazmín

4.º 1 volcán fuego chino

5.º 6 cohetes de intermedios marqueses y bolidos.

2.º Pieza

6.º Regadera jardinera fuego jazmín y brillante

7.º Una bomba luces eléctricas

8.º 6 cohetes intermedios silban tes y torbellinos

3.º Pieza

9.º Dália con fuego chino y jazmín

10.º 1 volcán lluvia de oro

11.º 6 cohetes de intermedio bolídos marqueses

4.º Pieza

12.º Capricho romano á siete claves de fuegos terminando con una gran fuente giratoria.

13.º Una bomba lluvia de oro explotando á 100 metros de altura.

14.º 6 cohetes de intermedio marqueses y de arranque.

5.º Pieza

15.º Gran surtidor con volcanes de Flores multicolores terminando con una cascada giratoria de fuego de oro y jazmín.

16.º 1 volcán lluvia de oro produciendo múltiples detonaciones.

17.º 6 cohetes de intermedio variados.

6.º Pieza

18.º La gloria pieza pírica de buen efecto produciendo múltiples detonaciones.

— FINAL —

1.º Una batería de 20 morteros y un ramillete de 25 cohetes múltiples colores.

2.º Una bomba doble detonación explotando á 100 metros de altura.

A las 9 en punto.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 25 Domingo

Sale el Sol á las 5'21.—Póñese á las 6'42.

Luna: sale 8'13 M.—Póñese 8'46 N.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 24.

199 «Tubus» vapor correo «Menorquina», cap. D. Tito Ginart, con 24 tripulantes, 16 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 24.

Para Barcelona y Alcudia vapor correo «Menorquina», cap. D. Tito Ginart, con 24 trip., efectos y la correspondencia.

Sección Telegráfica

Contra los huelguistas.—Nada nuevo de Cuba.—Protestas de amistad.—Precauciones.—En Marruecos.—Cólera en el Japón.

Madrid 23. 4'45 t.

La guardia civil ha dado una carga sobre 500 huelguistas para disolverlos; no hubo por fortuna ninguna desgracia personal, habiendo detenido bastantes individuos.

El general Martínez Campos sigue en Santa Clara. No comunica ninguna noticia sobre operaciones.

La República Dominicana ha reiterado sus simpatías y protestas de amistad á España.

Siguen tomándose precauciones en la provincia de Valencia y en Madrid donde se han desbaratado criminales manejos para alterar el orden público.

Aumenta la anarquía en el interior de Marruecos.

El cólera ha causado miles de defunciones en el Japón.

Noticias de la guerra.—Nuevas victorias de nuestras tropas.

Madrid 24. 8'40 m.

Se han verificado nuevos encuentros entre nuestras tropas y los insurrectos. Las tropas obtuvieron victorias en todos.

El 22 Maceo al frente de 250 hombres atacó el ingenio «Unión», defendido por 59 hombres que vencieron á los insurrectos los cuales tuvieron un oficial muerto y un capitán prisionero.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 23. 4'00 t.

4 por 100 interior	67.47
4 por 100 exterior	76.77
4 por 100 amortizable	81.12
B-H de Cuba 1886	80.90
Id. id. 1890	89.37
Banco Hispano Colonial	90.00
Acciones ferro-carril Francia	8.10
F. Norte	21.60
Id. Orense	0.00
Id. Almansa	0.00
Obligaciones Francia	51.87
Id. Norte	0.00
Id. Orense	0.00
Id. Almansa	0.00
Compañía Trasatlántica	53.25
	89.00

